



La OMS está preocupada por el mercado de vacunas en China

La directora de la OMS, Margareth Chan, urgió al Gobierno de China que controle el mercado de vacunas. La organización está preocupada por las denuncias del comercio ilegal de estos fármacos destapado recientemente en ese país. Las autoridades indicaron que 16 centros vendían vacunas caducadas o adulteradas. (I)

EL NUEVO FONDO ANUNCIADO POR EL GOBIERNO BUSCA QUE EL NÚMERO DE BECARIOS ASCIENDA A 27.000

Una maestría de profesionalización cuesta desde \$ 6.000 en Ecuador

Tres responsables de los estudios de posgrados cuentan cómo funcionan las políticas de becas en sus respectivas universidades. Cursar un Ph.D en el país tiene un valor de \$ 50.000 a \$ 80.000.

ENTREVISTA / JUAN PONCE / RECTOR DE LA FLACSO

“Las maestrías profesionalizantes, de más bajo nivel”



¿Por qué la Flacso tiene las maestrías más caras en el país, según datos de la Senescyt?

El costo de una maestría en la Flacso es de \$ 25.000. Las maestrías en Ecuador son las más caras porque son de investigación. Para cada maestría hay 3 profesores con dedicación exclusiva y tiempo completo. Una maestría puede tener costos más bajos, si en lugar de tener esto tiene un solo profesor a medio tiempo, ahí el costo de una será debajo de los \$ 10.000.

¿En su opinión qué tan difícil es estudiar una maestría en Ecuador?

Las maestrías son de mucha exigencia. Hay dos niveles: Las profesionalizantes que son de actualización y están pensadas para la formación profesional que son de más bajo nivel, de menos exigencia y son en general las maestrías que tienen las universidades ecuatorianas. El otro, son las de investigación que son de alto nivel y que habilitan para estudiar un doctorado. Con las maestrías profesionalizantes no se puede aplicar a un Ph.D y eso está en el reglamento de régimen académico. Esta es otra gran diferencia de por qué nuestras maestrías cuestan tanto.

Tienen un programa donde no se cobra por el doctorado. Esto lo financian con fondos que reciben del Estado. ¿Cuánto le destinan?

No cuento con ese dato, lo que sí puedo decir es que un doctorado de 3 años le cuesta a la Flacso \$ 80.000. Los estudiantes son asimismo a tiempo completo y dedicación exclusiva. Cada programa doctoral tiene 5 profesores asignados a tiempo completo y los estudiantes reciben un estipendio mensual para subsistir y dedicarse a estudiar. Estas condiciones se ven en Europa o Estados Unidos y permiten tener doctorados de calidad. Asimismo, estos doctorados son los únicos que hay en Ecuador. Las otras universidades que ofertan doctorados a veces ni siquiera son presenciales o semipresenciales y nunca son doctorados a tiempo completo, tampoco tiene una planta docente como tenemos: 5 docentes por cada doctorado. El 80% de los recursos que ingresan a Flacso es del presupuesto del Estado, que es 15'700.000 de un presupuesto de \$ 22'000.000.

¿Por qué se concentra la oferta de maestrías en Quito? Han pensado en abrir sedes en otras provincias.

Cuando la Flacso se estableció en Quito por acuerdo constitutivo y por una disposición de la Ley Orgánica de la Educación Superior que es la disposición general sexta que prohíbe que hagamos programas docentes en otra provincia fuera de Pichincha. Entre 2011 y 2012 tuvimos una sede en Guayaquil pero por esto y resolución del CES cerramos. (I)

ENTREVISTA / KATHERINE CHILUIZA / DECANA DE POSGRADO EN LA ESPOL

“Esta política beneficiará a los que se quedaron”



¿Cuántos maestrantes actualmente tiene la Espol y cuál es su costo?

Son 1.251 (entre maestrantes que están por terminar y que fueron admitidos en 2014 y 2015), 5 estudiantes formalmente admitidos como estudiantes doctorales. Las maestrías centradas en la investigación cuestan entre \$ 6.000 y \$ 8.000, sin contar costos de investigación.

Si existe algún tipo de becas para estos estudios de posgrado, ¿en qué consiste?

El 60% de los estudiantes que postula a maestrías centradas en investigación o maestrías en ciencias, que durante el proceso de admisión hayan obtenido las más altas calificaciones, obtienen un subsidio mensual. A los estudiantes que se inscriben en doctorados se les otorga un subsidio mayor y también se observan sus calificaciones durante el proceso de admisión. Al cabo de un año se examina si procede o no la continuación del subsidio de acuerdo a su rendimiento.

¿La nueva política de subsidios a posgrados, planteadas por el Gobierno, cambiaría la dinámica de las becas?

Vale la pena indicar que los estudiantes de programas de posgrados orientados a la investigación (maestrías en ciencias o doctorados) no tienen hasta la fecha ninguna beca para pago de colegiatura en la Espol, pues se esperaba que la Senescyt abriera la convocatoria para maestrías nacionales. En el mes de octubre en 2015 se conoció que se habían abierto estas becas, pero los requisitos para acceder eran muy restrictivos: el estudiante debía tener un promedio de 9/10 en el grado, no haber perdido un curso en el grado o posgrado (estudiantes doctorales) o debía estar en percentiles muy bajos de ingresos. La mayoría de los aspirantes que cumplen este perfil son estudiantes recién graduados que optaron por estudiar fuera, apoyándose en las becas internacionales que ofrecía la Senescyt hasta el año pasado.

¿Cuál fue la situación con los estudiantes que no viajaron?

Los que se quedaron y optaron por maestrías nacionales trabajan, por lo tanto no están ubicados en percentiles de ingreso bajo y muchos se quedaron en un curso o no tienen un promedio de 9/10. Esto hace que no califiquen. Por lo tanto, la nueva política beneficiaría a los que han optado por quedarse para hacer maestrías de alta calidad, pero los requisitos deben ser apegados a la realidad. Quizá se debería dejar manejar a las universidades los criterios que califican el otorgamiento de becas, apelando a la autonomía responsable que tienen las instituciones de educación superior, más aún cuando se trata de universidades de prestigio y que se encuentran en la categoría A. (I)

ENTREVISTA / TARQUINO SÁNCHEZ / VICERRECTOR DE DOCENCIA DE LA EPN

“En los doctorados es donde el Estado debe invertir”



¿Cuál es la oferta académica del programa de posgrados en la Escuela Politécnica Nacional (EPN)?

Hay 2 tipos: los programas de maestrías profesionales y de investigación. La EPN tiene 5 posgrados vigentes habilitados para el registro de títulos y 13 maestrías que son programas que están por concluir. También hay 6 doctorados en las áreas de ingeniería y de ciencias. En este último cerca de 60 estudiantes son candidatos a doctor y en las maestrías 300.

¿Cuáles son los costos de maestrías y doctorados?

Los programas de maestrías oscilan entre los \$ 6.000 y \$ 7.000. En el caso de doctorados a la universidad le cuesta entre \$ 50.000 y \$ 60.000 por estudiante. Este costo lo asume la EPN a través de su presupuesto de investigación, es decir, que el estudiante no paga más allá de \$ 200, que es el valor de la matrícula.

¿Hay beneficios de becas para estudiantes de maestrías?

Muchos de los estudiantes son profesores y tienen una vinculación con la EPN. Hay una normativa de becas en las cuales ellos son acreedores a un descuento. En el reglamento se garantiza que el 80% de lo que cuesta un programa de maestría a los profesores o a las personas que tengan un trabajo contractual solo paguen el 20%. Este grupo representa un 25% de los maestrantes.

¿La EPN entrega cuantiosos recursos para preparar a los doctores, a cambio de esto qué recibe la universidad?

La EPN es una universidad de docencia con investigación, eso significa que la misión institucional está orientada a la investigación. Alrededor del 17% de su presupuesto (\$ 100 millones) lo destina a esta área. A cambio recibe la satisfacción de tener investigadores que están a la vanguardia de la investigación disminuyendo la brecha tecnológica entre los países más avanzados en materia de tecnología y los que están en vía de desarrollo.

¿De dónde provienen los ingresos que recibe la EPN?

La universidad es del Estado, pero tenemos un componente de nuestro presupuesto por autogestión que equivale a \$ 12'000.000. Esto viene del cobro de matrículas (cuando los estudiantes pierden la gratuidad) de los centros de investigación, del centro de educación continua y de alguna prestación de servicio de los centros de investigación. La EPN esperaría que el Estado siga alimentando el presupuesto, porque de ahí se destina a la investigación alrededor de \$ 17'000.000. Es una obligación porque los programas como los doctorados no son autofinanciados y son programas en donde el Estado debe invertir. (I)